
Pour tous ceux qui se trouvaient à Paris pendant les Jeux olympiques 
et paralympiques  C'était un plaisir de simplement vivre la joie et l'exubérance des 

deux événements. La couverture télévisée était excellente et, le soir, on pouvait se promener 

sur les Champs Élysée au coucher du soleil, alors que le ballon olympique s'élevait doucement 

dans le ciel.  

 

Le fait que chaque épreuve se déroule dans un cadre magnifique a ajouté au plaisir et a   
certainement contribué à en a contribué à en faire l'un des meilleurs Jeux olympiques 
de tous les temps. Malgré tout cela, il faut oser suggérer que si les Jeux olympiques ont 
été superbes, les Jeux paralympiques ont été époustouflants. 

Le spectacle des joueurs de "football aveugle" dribblant et faisant des passes avec une vision 
totalement obscurcie était stupéfiant. Ils passaient le ballon avec une grande précision,     
dribblaient en évitant les adversaires et tiraient même avec une vitesse considérable, si bien 
qu'il était difficile de croire qu'ils n'agissaient qu'à l'aide de la voix et du son. Et c’est certaine-
ment un miracle de première classe qu’une foule de football ait pu garder le silence jusqu’à 
ce qu’un but soit marque. Voir un athlète unijambiste faire un saut en hauteur, un archer 
aveugle marquer des points, des nageurs malvoyants rester dans leur couloirs, sont autant 
de spectacles incroyables. 

Les Jeux paralympiques créent des liens et sont une source d'inspiration, mais les ori-
gines du mouvement remontent aux atrocités de la guerre. La Seconde Guerre mondiale 
a réveillé un grand nombre de personnes handicapées, et le besoin de réadaptation et de 
réintégration dans la société a été vivement ressenti dans de nombreux pays. C'est dans ce 
climat que Sir Ludwig Guttmann, un neurologue germano-britannique, a jeté les bases 
de ce qui allait devenir les Jeux paralympiques. 

Le Mouvement paralympique s'appuie sur quatre grandes valeurs : Le courage, la détermination, 
l'inspiration et l'égalité. Ces principes encadrent les athlètes, leurs talents et leurs réali-
sations et, par conséquent, les athlètes deviennent des modèles pour la vision et les aspi-
rations au cœur des quatre valeurs. 

L'inspiration est une force puissante qui peut nous pousser à atteindre l’excellence et à nous 
efforcer d'avoir un impact positif sur le monde. Lorsque nous sommes inspirés, nous nous 
sentons motivés, responsabilisés et capables de réaliser tout ce que nous entreprenons.  En 
outre, en inspirant les autres, nous pouvons les aider à  libérer leur potentiel et à réaliser 
leurs rêves.  

La Fondatrice des Fidèles Compagnes de Jésus,  

La Vénérable Marie Madeleine d'Houët, a exprimé ce sentiment très 

simplement lorsqu'elle a dit : "Le bon exemple fait beaucoup de bien". 

 
Le bon exemple 

fait  
beaucoup de 

bien . 

Une femme pour notre temps 

Vénérable Marie Madeleine d'Houët  
 … … et le bon exemple  

Arjola Dedaj, Italie, dans le saut en longueur fémi-
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L'Argentine célèbre sa victoire sur le Brésil en 
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Marie Madeleine  d'Houët - une femme de vertu héroïque. 
 

En novembre 1970, l'Église catholique a proclamé que Marie 
Madeleine d'Houët a mené une vie de vertu héroïque. En 
d'autres termes, l'Église a reconnu que ses valeurs étaient      
vécues de manière cohérente pour les autres.  
 

Le document de l'Église proclame que "sans aucun doute, dans le cas de la Servante 
de Dieu, Marie Madeleine de Bengy, Vicomtesse de Bonnault d'Houët, les vertus 
théologales de Foi, d'Espérance et de Charité envers Dieu et le prochain et les vertus 
cardinales de Prudence, de Justice, de Tempérance et de Force d'âme et les 
autres vertus qui leur sont associées, étaient présentes à un degré héroïque". 
 

La "vertu" n'est pas un mot que nous utilisons ou entendons souvent aujourd'hui. 
Peut-être y décèle-t-on un soupçon d'hypocrisie ? Il faut dire aussi que sa dérivation 
- le mot signifie littéralement "virilité" à partir du latin "vir" - ne plaît pas à la moitié 
de l'humanité au moins ! Pourtant, comme le suggère Rowan Williams, l'ancien 
archevêque de Cantorbéry, nous ferions peut-être bien de nous le réapproprier. En 
effet, une vie vertueuse est tout simplement une vie centrée sur Dieu,  une vie 
inspirée par le désir et la volonté de reconnaître la présence de Dieu sur le chemin 
de la vie, même dans des circonstances peu prometteuses. Les personnes      
vertueuses sont "à l'écoute" de cette présence et la direction et le rythme de 
leur vie sont transformés par l'énergie de l'Esprit. Elles s'engagent à ce que saint 
Ignace appelle "trouver Dieu en toutes choses". 
 

Les personnes vertueuses, écrivait Saint Augustin, nous donnent des "leçons 
d'encouragement" à choisir le bien, à marcher avec elles sur le "bon" chemin. 
Elles laissent derrière elles une traînée de lumière, et grâce à cette lumière, nous 
voyons le chemin que nous devrions prendre, et nous nous sentons fortement attirés 
dans cette direction. Notre Marie Madeleine, qui nous encourage à "aller droit à Dieu 
sans hésitation et par le plus court chemin" (C. 3), était l'une de ces saintes personnes. 
Même dans les moments de souffrance ou de détresse, elle s'accrochait  à  la conviction 
que Dieu était toujours avec elle, son compagnon et son guide. Sa foi profonde la 
rendait attentive aux signes de la présence de Dieu dans tout ce qui lui arrivait et 
dans la Société qu'elle fonda finalement en 1820, après tant d'échecs. 

 

Marie Madeleine est une "amie" qui veille sur nous, 
intercède pour nos besoins  

et nous inspire en tant que modèle.  
Le bon exemple fait en effet beaucoup de 

demandez-lui de prier avec vous. 

Valeurs et vertus - 
Le même ou différent? 

Les vertus et les valeurs sont générale-
ment traités comme ayant la même 
signification, mais il y a une différence. 

 

Les vertus sont des valeurs vécues, des 
valeurs en action. Les vertus sont des 
comportements axés sur l'action pour 
les autres et non pour soi-même. Ce 
sont des valeurs vécues régulièrement, 
par habitude.  
 

Les valeurs sont des idéaux ou des     
objectifs fondés sur des éléments importants 
pour un individu. Elles ont tendance à 
être personnelles et ambitieuses.      
Souvent elles ne sont pas atteintes aussi 
régulièrement que souhaité. 

 

Un objectif important dans la vie est d'ac-
tualiser les valeurs, d'en faire des vertus, 
en les vivant dans notre vie quotidienne 
de manière constante et régulière. Vivre 
nos valeurs contribue en grande partie à 
donner un sens à notre vie. 

 

À son époque et  dans son  

milieu, Marie Madeleine a vécu 
les vertus cardinales -  prudence, 
force d'âme, justice et tempérance                                        
avec héroïcité. 

Iil est bon de se demander à quoi pourraient 
ressembler ces vertus pour nous à notre 
époque. Rowan Williams* propose ce qui suit : 
 

Prudence : faire  preuve  de discernement.  
 

Force d'âme : faire preuve de courage 
sans se laisser détourner par les       
circonstances. 
 

Justice : donner ce qui est dû à l'individu, à 
la société et à l'environnement. 
 

Tempérance : faire preuve d'intelligence 
émotionnelle, comprendre nos désirs 
et les intégrer dans une conscience 
autocritique. 

*Rowan Williams, théologien                                 
et  ancien archevêque de Cantorbéry 

Marie Madeleine d'Houët, fondatrice des Fidèles Compagnes de Jésus 


